

# PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA AGOSTO DE 2025

Unión Serpental de las Aguas:

## DONDE EL RÍO NANAY SE ENCUENTRA CON EL AMAZONAS



Un espectáculo natural en Perú donde el río Nanay, con sus aguas de color oscuro, se une al majestuoso río Amazonas. Esta confluencia crea un contraste fascinante y un fenómeno visual único, conocido localmente como la «Unión Serpental de las Aguas».

El mundo condena el bombardeo al único centro de salud en el sur de la Franja:

## GENOCIDIO EN PLENO FUROR



La batalla que se libra en la mente de los colombianos:

## POLÍTICOS CONVIRTIERON AL PAÍS EN UNA SOCIEDAD POLARIZADA

El mundo condena el bombardeo al único centro de salud en el sur de la Franja:

# GENOCIDIO EN PLENO FUROR

Gaza –

**L**a tragedia humanitaria en la Franja de Gaza ha escalado a nuevos niveles de horror. En un evento que ha desatado una ola de indignación global, un bombardeo israelí contra el Hospital Nasser en Khan Yunis ha dejado un saldo de al menos 20 muertos, entre los que se encuentran cinco periodistas.

El ataque, que se produjo en la mañana del 25 de agosto, consistió en dos impactos consecutivos: el primero impactó una sección del hospital, mientras que el segundo golpeó una escalera externa a la que habían acudido periodistas y equipos de rescate. Entre las víctimas se cuentan profesionales de medios internacionales como Reuters, AP y Al Jazeera, además de un estudiante de medicina, un bombero y un empleado de seguridad.

La situación es aún más crítica si se tiene en cuenta que el Hospital Nasser es el único centro de salud en funcionamiento en el sur de Gaza. La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha denunciado que el 94% de los centros médicos en la Franja han sido destruidos o gravemente dañados desde el inicio del conflicto.

El secretario general de la ONU, António Guterres, exigió una «investigación pronta e imparcial», recordando que el personal médico y los periodistas están protegidos por el derecho in-

ternacional. Gobiernos como el de Canadá también se han sumado a la condena, expresando su «horror» por el incidente.

En su defensa, el ejército israelí ha lamentado el «trágico percance» y ha argumentado que el grupo terrorista Hamás utiliza infraestructura civil como escudos. No obstante, organizaciones como Reporteros Sin Fronteras han acusado a Israel de atacar deliberadamente a los periodistas, exigiendo el «fin de la impunidad» para estos crímenes. Desde 2023, más de 240 periodistas han perdido la vida en la Franja, según el Sindicato de Periodistas Palestinos.



Un ataque aéreo israelí impactó un hospital en el sur de Gaza. El hospital quedó en llamas y causó múltiples víctimas.



El ataque contra este hospital en Gaza ocurre el mismo día en que el Ministerio de Salud del enclave afirmó que el número de muertos por causa de los ataques de Israel superó los 50.000.

Contra César Manrique por el escándalo de la UNGRD:

# INTERPOL EMITE CIRCULAR ROJA



Publicación de notificación  
25/08/2025

César Manrique Soacha, exdirector del Departamento Administrativo de la Función Pública (DAFP)

## Primicia Diario Judicial

**L**a Organización Internacional de Policía Criminal (Interpol) ha emitido una circular roja contra César Manrique Soacha, exdirector del Departamento Administrativo de la Función Pública (DAFP), quien se encuentra prófugo de la justicia colombiana. Esta decisión responde a una solicitud de la Fiscalía General de la Nación por su presunta participación en el esquema de corrupción de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD).

La circular roja es una alerta internacional que solicita a las fuerzas del orden de los 196 países miembros de Interpol la localización y detención de una persona con miras a su extradición. Los señalamientos de la Fiscalía

Manrique es considerado por las autoridades uno de los principales articuladores del desfalco a la UNGRD. La Fiscalía lo imputó por los delitos de concierto para delinquir agravado, interés indebido en la celebración de contratos, peculado por apropiación y lavado de activos.

Según la investigación, Manrique habría recibido cerca de \$3.000 millones de pesos en sobornos entre enero y marzo de 2024. Este dinero provendría de coimas asociadas a un contrato firmado entre la UNGRD y la Corporación Yapurutú, que tenía como objeto la compra de 40 carrozaciones. La Fiscalía sostiene que Manrique no fue un actor marginal, sino uno de los líderes de la red delictiva que operaba al interior de la entidad.

A pesar de que Manrique asistió a varias audiencias de manera virtual, una jueza emitió una orden de captura en su

contra el pasado 29 de julio, después de que se le impusiera una medida de aseguramiento en un centro carcelario. Desde entonces, no se ha vuelto a conectar a los llamados de la justicia y su paradero es desconocido.

### La búsqueda de Manrique

Aunque no hay registros de que haya salido del país a través de Migración Colombia, diversas fuentes señalan que Manrique podría haber viajado a Venezuela. Sin embargo, otras versiones indican que podría seguir en Bogotá. A pesar de las afirmaciones de su defensa de que está

dispuesto a presentarse ante la justicia, el hecho de no haberlo hecho y de haber perdido el contacto con sus abogados en las últimas semanas ha reforzado las sospechas de su evasión.

La circular roja contra Manrique se suma a la solicitud de la Fiscalía para que Interpol emita otra alerta similar contra Carlos Ramón González, exdirector del Departamento Administrativo de la Presidencia (Dapre), quien se encuentra en Nicaragua bajo asilo político, una situación que ha generado tensión diplomática con dicho país.



La batalla que se libra en la mente de los colombianos:

# POLÍTICOS CONVIRTIERON AL PAÍS EN UNA SOCIEDAD POLARIZADA

La política enferma la mente: ¿División ideológica de Colombia detrás de su crisis de salud mental?



La polarización en Colombia escaló del discurso a la violencia, sembrando la muerte y llevando a la sociedad a un punto de no retorno.

## Centro de Investigación Primicia Diario

**L**a salud mental de los colombianos se ha convertido en una víctima silenciosa de la polarización política. Lo que antes era un debate de ideas, se ha transformado en un campo de batalla emocional que deja una huella profunda en la psique de la sociedad. Analistas y expertos en salud pública advierten que la constante confrontación política, alimentada por discursos incendiarios y amplificada en las redes sociales, está generando una epidemia de estrés, ansiedad y depresión en el país.

El daño no es nuevo. La historia de Colombia está marcada por la corrupción y la violencia, con una clase política que, en el pasado, legitimó la desposesión de tierras y la criminalidad. Esta herencia ha creado un caldo de cultivo para un ambiente de desconfianza que hoy se manifiesta en una división política sin precedentes. La polarización, que alguna vez fue un fenómeno de élites, ha permeado la vida cotidiana, fragmentando familias y amistades.

### La mente en el campo de batalla

Expertos en salud mental han identificado cómo este ambiente tóxico afecta directamente a

la población. El primer síntoma es el estrés y la ansiedad constantes. La gente se siente atrapada en un estado de «guerra psicológica», donde el miedo al «otro» (quien piensa diferente) genera un agotamiento mental que se manifiesta en la vida personal y laboral.

Este clima de confrontación destruye los lazos sociales y la confianza, pilares de cualquier sociedad. La polarización no sólo divide a la gente en grupos antagónicos, sino que también socava la capacidad de diálogo, promoviendo el aislamiento social y la soledad. La gente se encierra en sus «burbujas» de información, donde el úni-

co contacto es con personas que piensan igual, reforzando sus prejuicios y alimentando un sentido de desesperanza.

A largo plazo, esta situación puede derivar en trastornos de depresión. La percepción de un futuro incierto y la impotencia para cambiar el rumbo del país se combinan para crear un sentimiento de desesperanza que puede ser devastador para la salud mental. En este ambiente, la agresividad y la intolerancia se normalizan, transformando las conversaciones en ataques personales y comentarios de odio, especialmente en el mundo digital.

### La fábrica de la polarización

En Colombia, la polarización ha girado en torno a figuras políticas fuertes que han creado bandos emocionales. Históricamente, el debate se centró en la figura del expresidente Álvaro Uribe, y más recientemente, con la llegada de Gustavo Petro al poder, se ha reconfigurado en un «petrismo» y «antipetrismo». Ambos bandos han contribuido a la descalificación del contrario: la derecha advierte sobre el «castrochavismo» y la izquierda estigmatiza a la derecha como un grupo paramilitar y corrupto.

La retórica de estos líderes ha sido amplifi-



Los líderes políticos de la izquierda Gustavo Petro y de la derecha, Álvaro Uribe, ha llevado a Colombia a una situación crítica al borde del conflicto.

cada por los medios de comunicación que en su mayoría han tomado parte para favorecer sus agendas políticas y económicas. a través de la polarización, la manipulación y la mentira. Por su parte, los algoritmos de las redes sociales refuerzan esta dinámica, creando «cámaras de eco» que validan las creencias de cada usuario y refuerzan los prejuicios.

#### Salud pública

Las consecuencias de esta polarización se evidencian en las alarmantes estadísticas de salud mental en Colombia. Un estudio del Ministerio de Salud reveló que el 66.3% de los colombianos ha enfrentado algún problema de salud mental, un dato que subraya la fragilidad del bienestar psicológico de la población.

Aún más preocupante es el impacto en los jóvenes: un informe de UNICEF encontró que casi la mitad de los niños y jóve-



La gente se siente atrapada en un estado de «guerra psicológica», donde el miedo al «otro» (quien piensa diferente) genera un agotamiento mental que se manifiesta en la vida personal y laboral.

nes del país (44.7%) tienen indicios de afectaciones mentales. Aunque la ansiedad y la depresión son los trastornos más comunes, el aumento de casos de suicidio en menores de edad y adultos mayores es una señal de que el problema está escalando.

La crisis es tan profunda que cerca de la mitad de los colombianos (44.5%) considera que su propio hogar es el lugar más propenso para desarrollar problemas de salud mental, donde la polarización ha ingresado. .

La polarización en Colombia no es un simple desacuerdo político. Es un problema de salud pública que está afectando la estabilidad emocional de millones de personas. Sin una solución a esta división, la sociedad colombiana continuará sufriendo el costo invisible, pero devastador, de una guerra que se libra en las mentes de sus habitantes.

Licitación para la Primera Fase:

# AEROPUERTO DEL CAFÉ CON INVERSIÓN DE 740 MIL MILLONES



Aeropuerto del Café (Aerocafé) en Palestina, Caldas, marcando un hito para el desarrollo económico de la región y la conectividad del Eje Cafetero con el mundo.

## Maritza Salazar T. Manizales- Caldas

**C**on una inversión de \$ 740.792 millones, el Gobierno Nacional, a través de la Agencia Nacional de Infraestructura (ANI), ha lanzado la licitación para la construcción de la primera fase del Aeropuerto del Café (Aerocafé) en Palestina, Caldas. El evento, liderado por el presidente Gustavo Petro, marca un hito para el desarrollo económico

de la región y la conectividad del Eje Cafetero con el mundo.

### Aeropuerto para Dinamizar la Economía Regional

El proyecto de Aerocafé busca superar las limitaciones operativas del aeropuerto La Nubia en Manizales. Esta nueva infraestructura permitirá la operación de aeronaves ATR 72-600 bajo estándares internacionales, tanto de día como de noche, facilitando la conexión aérea de la región.

Esta fase inicial del proyecto contempla:

- Una pista de 1.340 metros de longitud por 30 de ancho.
- Plataformas para aviación comercial y general.
- Calles de rodaje y zonas de seguridad.

La inversión anunciada cubre los costos de la obra, intervención, subterranización, administración y gerencia, asegurando un proyecto integral y estratégico para el desarrollo regional.

### Impacto Social y Económico

Se estima que la construcción de Aerocafé generará 2.987 empleos directos y más de seis empleos por cada mil pasajeros en la etapa de operación. Además, la nueva terminal reducirá significativamente los tiempos y costos de viaje desde Manizales, pasando de 59 km hasta Pereira a solo 26 km.

Este proyecto se alinea con la estrategia de «Convergencia Regional» del Plan Nacional de

Desarrollo 2022-2026, que busca cerrar las brechas territoriales, aumentar la productividad y potenciar sectores como el turismo, la hotelería, la gastronomía y las exportaciones agroindustriales en la región.

Con esta inversión, el Aeropuerto del Café se consolida como una obra de impacto nacional, destinada a mejorar la competitividad del país, atraer inversión extranjera y fortalecer la equidad regional y el bienestar de los ciudadanos.

En Riohacha:

# COLOMBIA LIDERARÁ LA CUMBRE DE MIGRACIÓN Y DESARROLLO



El Camellón es el emblemático malecón de Riohacha, un paseo peatonal que bordea el mar Caribe.

## Primicia Diario Riohacha-La Guajira

Entre el 2 y el 4 de septiembre, la ciudad de Riohacha, en La Guajira, será la sede de la XV Cumbre del Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo (FMMD). Este evento, que se ha llevado a cabo desde 2007, es un espacio informal y voluntario que congrega a Estados Miembros, observadores de Naciones Unidas y 63 organizaciones internacionales, incluyendo a la sociedad civil, el sector privado y la academia. El FMMD se ha consolidado como un foro esencial

para el diálogo y la cooperación internacional, buscando reflexionar sobre la contribución de la migración al desarrollo sostenible. Además, facilita el intercambio de conocimientos y experiencias entre países y actores clave para promover respuestas integrales ante los desafíos y oportunidades de la movilidad humana.

### Riohacha sede

Colombia asumió la presidencia pro tempore del FMMD en 2023 para el período 2024-2025. En ejercicio de esta responsabilidad, el país ha liderado la organización

de la cumbre. La canciller, Rosa Yolanda Villavicencio Mapy, destacó que fue una decisión del presidente Gustavo Petro que Riohacha fuera la sede, ya que las reflexiones del evento estarán centradas en la gobernanza migratoria, con la presencia de delegaciones de todo el mundo que visitarán el territorio para conocer de primera mano la realidad local y plantear estrategias a futuro.

La elección de Riohacha tiene un significado estratégico y simbólico. La ministra Villavicencio subrayó que la ciudad

ha estado históricamente marcada por la movilidad humana y es reconocida por la hospitalidad de sus comunidades. «Este Foro tiene una gran importancia en la región porque quiere reconocer el hecho migratorio que históricamente ha vivido Riohacha y que ha sido algo muy normal dentro de la cotidianidad del municipio, ejerciendo una gran hospitalidad y entendiendo como un hecho natural la movilidad de las personas», afirmó.

### Cooperación y la solidaridad

La XV Cumbre del FMMD representa una oportuni-

dad clave para que Colombia y la comunidad internacional formulen propuestas y compromisos que fortalezcan la gobernanza migratoria global.

Al ser la anfitriona de este encuentro, Colombia hace un llamado a los países y a los participantes para que se unan en un esfuerzo de cooperación basado en la solidaridad y el diálogo abierto. El mensaje es claro: solo a través de alianzas sólidas será posible transformar la migración en un motor de desarrollo, inclusión y bienestar para todas las personas.

Bogotá:

# EPICENTRO DE ARTE

Rafael Camargo

Vásquez

Cultural

**E**l arte se toma la capital. Desde el Centro Felicidad Chapatino, fue presentado oficialmente la Bienal Internacional de Arte y Ciudad BOG25, un evento que promete transformar el panorama cultural de la ciudad. Entre el 20 de septiembre y el 9 de noviembre, Bogotá se convertirá en un gran lienzo que exhibirá el trabajo de 150 artistas locales, nacionales e internacionales de 18 países.

«BOG25 será un hito para Colombia», afirmó el alcalde Carlos Fernando Galán, destacando que el evento no es solo una exposición, sino una oportunidad para que ciudadanos y visitantes entablen un diálogo sobre la relación entre las personas y la urbe. A diferencia de otras ferias de arte comerciales, la Bienal invita a ver a Bogotá como una obra de arte en sí misma, promoviendo una conversación sobre el espacio público, la naturaleza y la noción de felicidad en la capital.

Bajo la curaduría 'Bogotá, ensayos sobre la felicidad', la Bienal explorará la conexión entre la ciudad y el bienestar. El eje curatorial, liderado por un equipo de expertos, se desplegará a través de siete categorías que abordan desde el «Ocio radical» hasta el «Optimismo tóxico».

## Recorrido artístico

Más de 20 puntos de exhibición, tanto en espa-



Bienal Internacional de Arte y Ciudad BOG25. Entre el 20 de septiembre y el 9 de noviembre, Bogotá se convertirá en un lienzo que exhibirá el trabajo de 150 artistas locales, nacionales e internacionales de 18 países.

cios públicos como en lugares emblemáticos, servirán como escenarios para las obras. El Eje Ambiental será el epicentro, un recorrido que permite apreciar la riqueza arquitectónica de la ciudad, desde lo neoclásico hasta lo brutalista. Entre las sedes destacadas se encuentran el Palacio de San Francisco, el Cementerio Central y la Plaza Cultural La Santamaría.

El secretario de Cultura, Recreación y Deporte, Santiago Trujillo Escobar, señaló que BOG25 es «un logro y un reto sin

precedentes» que posiciona a Bogotá a la altura de las grandes capitales del arte. Este proyecto, que nace de la madurez del ecosistema artístico local, es un claro ejemplo de cómo las alianzas público-privadas pueden impulsar eventos de talla mundial.

## Muestra de talento

La Bienal contará con la participación de 50 artistas seleccionados por el comité curatorial, entre los que se encuentran figuras colombianas de renombre como María Fernanda Cardoso y Clemencia Echeverri, junto a

invitados internacionales de la talla del argentino Leandro Erlich y el irlandés John Gerrard. La muestra se complementará con un centenar de artistas locales seleccionados por convocatorias, que llevarán sus obras a diversos barrios de la ciudad.

Como invitada de honor, Ciudad de México estará representada por cinco destacadas artistas, incluyendo a Mónica Mayer con su proyecto feminista sobre el envejecimiento y a Amaranta Alcaraz con esculturas textiles que exploran la

conexión ancestral con la felicidad.

BOG25 es parte de una ambiciosa estrategia de la alcaldía para consolidar a Bogotá como un referente internacional en el ámbito cultural, sumándose a eventos como el Festival Internacional de Artes Vivas y el Concurso Internacional de Violín. Con una inversión de más de \$85.000 millones, estos proyectos buscan dinamizar la economía creativa, promover el turismo y proyectar la riqueza cultural de la capital en el escenario global.

# LA GUERRA DE LOS TRAQUETOS



Crónica de Gardeazábal

Gustavo Álvarez  
Gardeazábal  
El Porce



Esta guerra que los traquetos nos han declarado a toda la población, es una guerra provocada por dos errores garrafales del gobierno

No nos sigamos metiendo mentiras. Aceptemos que estamos sufriendo los coletazos de la Revolución de los Traquetos que nos cambió desde 1990 las estructuras políticas y morales de este país. Y mucho menos que sigamos

insistiendo que quienes están haciendo la guerra son disidencias de las FARC.

La paz de Santos fracasó y seguir denominando como disidencias de aquel proceso a los ejércitos de traquetos que hoy libran sus batallas defendiendo el negocio

de la droga y el chantaje, termina siendo una negación de la realidad y, por ende un paso más alejándonos de la solución imaginativa.

No nos sigamos metiendo mentiras. Esta guerra que los traquetos nos han declarado a toda la población, es una gue-

rra provocada por dos errores garrafales del gobierno Petro, aunque pudieron haber sido formas atrevidas e imaginativas de enfrentar el conflicto.

Admitamos que el gobernante les ató las manos a las fuerzas armadas constitucionales y amparó con el débil manto

de las treguas a todos los ejércitos de traquetos que se sentaban a la mesa a conversar con el Comisionado de Paz.

Esa es la realidad y no otra. Y, como siempre, la solución de todas las guerras es más guerra.

Hay que volver a armar a las fuerzas constitucionales, pero esta vez con sistemas anti drones, inteligencia fundamentada en la IA y no solamente en las chuzadas de los teléfonos o en la recolección de chismes entre hampones.

Hay que pagar a tiempo el soat de los vehículos militares y de policía y que no vuelva a suceder lo de Cali en la semana pasada cuando decretaron la toma de la ciudad para mermar el susto de las bombas asesinas y los carros en que debían trasportarse dízque no tenían el soat al día.

Solo cuando entendamos qué tanto hemos perdido del control del estado en las regiones alejadas y en las barriadas de las grandes ciudades, podremos hallar la salida a esta Guerra de los Traquetos, que parece será tanto o más dolorosa como las otras que hemos vivido.



Controversia y escepticismo:

# URIBE RENUNCIA A LA PRESCRIPCIÓN EN SU CASO POR MANIPULACIÓN DE TESTIGOS

Javier Sánchez  
Política

**E**l expresidente Álvaro Uribe Vélez ha presentado una renuncia formal a la prescripción de su proceso judicial por presunta manipulación de testigos y fraude procesal. La decisión, comunicada al Tribunal Superior de Bogotá, llega a menos de dos meses de que el caso expire, una fecha que diversas fuentes sitúan el 16 de octubre de 2025.

La noticia ha generado un intenso debate en el país, con opiniones divididas sobre las verdaderas intenciones detrás de este movimiento sin precedentes.

## ¿Estrategia legal o acto de transparencia?

Según el abogado del exmandatario, Jaime Granados, la renuncia busca garantizar la «transparencia del proceso» y otorgar al Tribunal Superior de Bogotá el tiempo necesario para analizar a fondo el recurso de apelación de más de 1000 páginas. En su carta, Uribe afirmó que no desea beneficiarse de la prescripción, argumentando que prefiere «el camino de la verdad» por encima de una salida rápida.

## «Puro teatro» y «una burla»

La decisión ha sido re-



Álvaro Uribe Vélez, renunció a la prescripción en su proceso judicial

cibida con un fuerte escepticismo por parte de abogados y figuras políticas. El abogado de las víctimas, Miguel Ángel Del Río Malo, calificó el acto como «puro teatro», mientras que el jurista Elmer José Montaña Gállego afirmó que Uribe «renunció a la prescripción

porque sabe que el caso no iba a prescribir». La senadora María José Pizarro, por su parte, tildó la renuncia de «una burla a la justicia, a las víctimas y a la sociedad», acusando al expresidente de abusar de los recursos judiciales para buscar impunidad. Para Pizarro,

la única defensa viable para Uribe era precisamente la prescripción. En un tono más crítico, el analista Jorge Gómez Pinilla sugirió que la renuncia es una estrategia para dilatar el proceso y permitir que se desarrolle en un contexto político más favorable. Pinilla es-

peculó que Uribe busca que el fallo de segunda instancia no se produzca antes de la consulta de precandidatos del Pacto Histórico el 26 de octubre, con la esperanza de evitar que la visibilidad mediática beneficie a su opositor, el senador Iván Cepeda.

Por corrupción electoral:

# CONDENAN A EXCONGRESISTA DEL CENTRO DEMOCRÁTICO

## Judicial

**L**a Corte Suprema de Justicia condenó a Gustavo Londoño García, exrepresentante a la Cámara por el partido Centro Democrático, a 66 meses de prisión domiciliaria por el delito de corrupción al sufragante. La sentencia, emitida por la Sala Especial de Primera Instancia, se deriva de hechos ocurridos durante su campaña electoral para el Congreso en 2018.

### Detalles de la condena

Londoño fue hallado culpable de ofrecer de manera masiva títulos falsos de bachillerato y certificados de cursos de capacitación, expedidos por el instituto Petroschool, a la población del departamento de Vichada a cambio de votos. La Corte determinó que Londoño, quien fue congresista entre 2018 y 2022, no solo consintió la conducta sino



Gustavo Londoño García, exrepresentante a la Cámara por el partido Centro Democrático, fue condenado a 66 meses de prisión por el delito de corrupción al sufragante.

que también se benefició de ella, afectando la transparencia electoral y la legitimidad de las instituciones.

La condena también incluye una multa de 501 salarios mínimos legales mensuales vigentes para la época de los hechos y la inhabilitación para ejercer derechos y funciones públicas por el mismo período de prisión. Aunque la Corte negó la suspensión condicional de la pena, concedió la sustitución por prisión domiciliaria. Esta medida se hará efectiva una vez que la sentencia adquiera firmeza.

El caso destaca cómo el conocimiento fue utilizado como un «instrumento de manipulación clientelista», donde un esquema de corrupción se disfrazó de desarrollo social para fines electorales. La condena se suma a otros casos de corrupción electoral que han afectado a políticos de diversos partidos en Colombia.

ISSN: 2323-0606  
Víctor Hugo Lucero Montenegro  
**Fundador-director**

Javier Sánchez  
**Jefe de Redacción**  
Guillermo Romero Salamanca  
**Coordinador**

**Consejo Editorial:**  
Fabio Hoyos Navarro,  
Benjamín Losada Posada,  
Luz Dary Nieto,  
Claudio Ochoa Moreno,

Gerney Ríos González.  
Catherine Rodríguez Duque  
**Coordinadora de editores**

Freddy León Cuellar  
Editor Pacífico  
**Miembro del Círculo de Periodistas de Cali**

Rafael Hernando  
Camargo Vásquez  
**Miembro del CNP**  
Editor Nacional

Alejandro Arias  
Editor Atlántico

Luis Eduardo Romero  
Editor Cundinamarca

Juan Romero  
Editor Espectáculos

Armando Martí  
Editor cultural

Armando Meléndez  
Editor Redes Sociales  
Andrés Felipe Betancourt Pabón  
**Director Comercial**

#### Correspondentes en el mundo

**Estados Unidos:**  
Lorena Sánchez  
Luis Guillermo Vega  
Richard Fredy Muñoz G.

**Paraguay**  
Ignacio Martínez

**Cuba**  
Lázaro David  
Najarro Pujol

**Europa**  
Carlos Andrés  
Lucero Carmona

**Fotógrafos:**  
Rodrigo Dueñas Juan Francisco Zuleta

**Diseño y diagramación:**  
Felipe Ballesteros

Correo electrónico:  
primiciadiario@gmail.com  
Teléfono 3002196363 – 3002124304  
Bogotá, D.C.-  
Colombia - Sur América



Turespaña:

# 40 AÑOS TRANSFORMANDO EL TURISMO EN ESPAÑA



Parador de Santiago de Compostela, el hotel más antiguo de España

**Claudio Ochoa M.**

**L**a historia del turismo en España es un relato de evolución y éxito, cimentado en la riqueza natural de su geografía y en el inmenso legado cultural de civilizaciones como los íberos, celtas, musulmanes, griegos y romanos. Este patrimonio ha sido el motor de una industria que, con el tiempo, se ha convertido en una potencia mundial.

En este panorama, el Instituto de Turismo de España, conocido como Turespaña, celebra 40 años de vida en 2025. Este organismo, con 33 representaciones a nivel

global, ha sido un actor clave en la promoción del país como destino turístico, con oficinas destacadas como la de Miami, que promociona la imagen española en el sureste de Estados Unidos, Colombia, Puerto Rico y el Caribe.

## Un camino de crecimiento

Desde 1830, el turismo en España ya era una práctica social, con el aprovechamiento de balnearios, ciudades y playas. A partir del siglo XX, esta actividad comenzó a ser concebida como una verdadera industria. A pesar de los obstáculos de la Guerra Civil y la Segunda Guerra Mundial, el turismo español resurgió con fuerza en 1949, su-

perando incluso a potencias tradicionales como Francia e Italia.

En 1952, se elaboró el «Primer Plan Nacional de Turismo», y en 1959, el sector ya generaba saldos positivos en la balanza comercial del país, atrayendo a 2,9 millones de turistas. La primera etapa institucional se consolidó en 1951 con la creación del Ministerio de Información y Turismo.

A lo largo de las décadas, la experiencia acumulada ha sido crucial. En 1934, el turismo interno superaba al receptivo (1,5 millones frente a 159 mil), una tendencia que se revirtió en 1962, con 6,3 millones de turistas extranjeros. Esta consoli-

dación ha llevado a cifras récord: 93,8 millones de turistas internacionales en 2024.

## Turespaña hoy

Turespaña, adscrito al Ministerio de Industria

y Turismo, es el organismo responsable de la promoción de España a nivel global. Desde su creación en 1985, ha utilizado la emblemática imagen del «Sol de Miró» para representar la identidad del país: negro por el carácter, amarillo por la luz, rojo por la pasión y verde por los paisajes.

El «Plan Estratégico de Marketing 2021-2024» liderado por Turespaña buscó recuperar los niveles prepandemia, logrando superar el gasto turístico de 2019. Sin embargo, el plan también ha enfrentado desafíos, como la percepción de masificación en algunos destinos y la necesidad de mejorar la «sostenibilidad» en los aspectos medioambientales, económicos y sociales.

En este sentido, Turespaña ha impulsado un



Turistas chinos en España



sando la rehabilitación de 39 establecimientos de la Red Nacional de Paradores. Los Paradores son una red hotelera pública que, desde 1928, ha utilizado monumentos históricos, castillos y edificios singulares para ofrecer alojamiento.

Con 99 establecimientos, los Paradores combinan la hotelería moderna con la riqueza histórica. La acción de Turespaña se enfoca en la conservación de las áreas históricas de estos edificios en diversas comunidades autónomas, contribuyendo así a la sostenibilidad del turismo español.

Mientras España se acerca a recibir 100 millones de turistas al año, la labor de Turespaña es fundamental para consolidar la marca turística del país a nivel global, demostrando que la sostenibilidad y la competitividad pueden ir de la mano.

Miguel Sanz Castedo, director de Turespaña

modelo turístico más sostenible. Se ha observado una mejor distribución temporal y espacial de los flujos de turistas, con un crecimiento en temporadas bajas y medias. Además, ha aumentado la diversificación de mercados, con un notable crecimiento de turistas de Estados Unidos e Iberoamérica, así como una ligera alza en la llegada de visitantes a comunidades autónomas menos tradicionales.

#### La nueva campaña

Con el objetivo de fomentar el turismo sostenible y el «slow travel», Turespaña ha lanzado la campaña internacional «¿Crees que conoces España? Piénsalo mejor» («Think You Know Spain? Think Again»). Esta iniciativa busca atraer a nuevos visitantes hacia destinos

de la «España interior» y fuera de la temporada alta. La campaña, con una inversión de 30 millones de euros, quiere alcanzar a más de 47 millones de potenciales turistas. De acuerdo con el ministro de Industria y Turismo, Jordi Hereu, la iniciativa pone en un segundo plano las imágenes de playas y grandes ciudades para destacar lugares menos conocidos. Según Miguel Sanz, director de Turespaña, esta estrategia representa un «giro coperniano de 180 grados» y subraya que la sostenibilidad es cada vez más importante para los viajeros.

#### Turespaña y la transformación

En el marco del «Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia», Turespaña está impul-

## Por un Periodismo Libre e Imparcial: ¡Tu Aporte es Clave!



Existe para mantenerte informado de manera objetiva y sin filtros. Creemos firmemente que el periodismo independiente es esencial para una sociedad democrática.

Para sostener nuestro trabajo de investigación y análisis, libre de presiones externas, te invitamos a ser parte de nuestra comunidad de apoyo.

#### Envía tu donación a través de

Con tu ayuda, garantizamos que la información transparente siga llegando a todos.  
¡Gracias por creer en nuestro propósito!

NEQUI  
3002196363

[www.primiciadiario.com](http://www.primiciadiario.com)

Más Acceso y Transparencia:

# EL ACUERDO MARCO DE PRECIOS DE MEDICAMENTOS



El proceso busca garantizar la eficiencia y transparencia en toda la cadena farmacéutica, lo que se traducirá en mejores precios y calidad para los medicamentos.

## Primicia Diario

**C**olombia Compra Eficiente está actualizando el Acuerdo Marco de Precios de Medicamentos, una iniciativa clave para el sector de la salud. Este mecanismo busca democratizar el mercado de medicamentos en el país, asegurando que los tratamientos e insumos sean accesibles para to-

dos. El objetivo principal es eliminar las barreras que impiden el acceso a la atención médica. Este acuerdo establecerá las reglas de juego para que los proveedores suministren medicamentos a las entidades estatales bajo condiciones de precios, calidad y entrega claras.

### ¿Quiénes pueden participar?

La Agencia Nacional de Contratación Pública convoca a laboratorios, gestores farmacéuticos,

distribuidores mayoristas y a cualquier interesado a unirse activamente en la estructuración de este acuerdo. Según Cristóbal Padilla, Director de Colombia Compra Eficiente, la meta es movilizar tanto a la industria farmacéutica nacional como a los laboratorios internacionales, un sector que ya ha atraído el interés de unos 1.500 proveedores. Este proceso busca garantizar la eficiencia y transparencia en toda la cadena farmacéutica, lo

que se traducirá en mejores precios y calidad para los medicamentos. Este impacto no solo beneficiará a la población en general, sino también a grupos como los soldados y policías de Colombia.

**Jornadas informativas y vías de comunicación**  
Para dar a conocer más detalles y resolver dudas, Colombia Compra Eficiente realizará jornadas informativas presenciales en Barran-

quilla, Bogotá, Medellín y Cali. También será posible participar de forma virtual. Los interesados pueden mantenerse al tanto de las actualizaciones del proceso a través de las redes sociales oficiales de Colombia Compra Eficiente. La amplia participación de diferentes actores de la cadena farmacéutica demuestra el compromiso del sector para construir un acuerdo sólido que beneficie a todo el sistema de salud del país.

En la salud de los profesores:

# INVERSIÓN DE 130 MIL MILLONES



Los 561 equipos estarán compuestos por más de 2.000 profesionales entre auxiliares de enfermería, tecnólogos y especialistas en Seguridad y Salud en el Trabajo.

## Primicia Diario

**E**l Gobierno ha puesto en marcha una estrategia clave para el bienestar del magisterio colombiano. Con una inversión de \$129.529 millones, se ha contratado a 561 Equipos de Cuidado Integral en Salud (ECIS), una iniciativa que busca fortalecer la Seguridad y Salud en el Trabajo de más de 330.000 docentes en todo el país.

El anuncio, hecho por el ministro del Trabajo, Antonio Sanguino, reafirma el compromiso del Gobierno con un modelo de salud centrado en la prevención de riesgos laborales y el bienestar integral de los educadores. «Esta es una estrategia ambiciosa, de mucho esfuerzo, compromiso y audaz», señaló Sanguino. Salud mental y física



Los ECIS-L (Equipos para el Cuidado Integral de la Salud en el ámbito laboral) llegarán a 7.840 establecimientos educativos y a sus casi 40.000 sedes.

Los 561 equipos estarán compuestos por más de 2.000 profesionales entre auxiliares de enfermería, tecnólogos y especialistas en Seguridad y Salud en el Trabajo. Estos equipos operarán a través de 70 IPS (públicas y privadas) y se enfocarán en la prevención de riesgos y la promoción de entornos laborales más seguros y saludables.

Los ECIS-L (Equipos para el Cuidado Integral de la Salud en el ámbito laboral) llegarán a 7.840 establecimientos educativos y a sus casi 40.000 sedes. Su labor es crucial para abordar las patologías más comunes entre los docentes, como la ansiedad, la depresión, el síndrome del túnel carpiano y los trastornos de la voz. Estas enfermedades no solo afectan la calidad de vida de los educadores, sino que también son una de las principales causas de pensión por invalidez, lo que incide en la educación de los niños y adolescentes del país.

La coordinación de estos equipos se realizará en mesas técnicas departamentales, donde participarán representantes de la Fiduprevisora, los sindicatos y las Secretarías de Educación, asegurando un trabajo articulado y efectivo en todo el territorio nacional.

Con esta iniciativa, el Gobierno busca mejorar las condiciones laborales y de vida de los docentes, garantizando que puedan desempeñar su fundamental labor en entornos más seguros y saludables.

Procuraduría:

# DESTITUIDO E INHABILITADO POR 14 AÑOS ALCALDE DE TUNJA



Mikhail Krasnov, alcalde de Tunja fue destituido por la Procuraduría General de la Nación

## Primicia Diario

La Procuraduría General de la Nación ha emitido un fallo de primera instancia que destituye e inhabilita por 14 años al actual alcalde de Tunja, Mikhail Krasnov. La decisión se basa en la presunta irregularidad de su candidatura y posterior posesión, al incurrir en una inhabilidad contractual.

## Los motivos de la sanción

Según el Ministerio Público, Krasnov, firmó un contrato de prestación de servicios con la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia (UPTC) en diciembre de 2022. El objeto del contrato era la revisión de documentos y redacción de artículos científicos en inglés y alemán. La Procuraduría determinó que, al haber sido contratista de una entidad pública dentro de los 12 meses previos a las elecciones de octubre de 2023, Krasnov esta-

ba legalmente impedido para postularse y asumir el cargo de alcalde. La Procuraduría calificó la falta como gravísima a título de dolo, al considerar que el mandatario era consciente de su inabilitad al momento de inscribir su candidatura. La entidad señaló que su conducta vulneró los principios de transparencia e idoneidad que rigen el acceso a los cargos públicos.

## Próximos pasos y proceso de apelación

Es importante destacar que esta es una decisión de primera instancia. El alcalde Krasnov puede interponer un recurso de apelación ante la Sala Disciplinaria de Juzgamiento de Servidores de Elección Popular de la Procuraduría, que tendrá la última palabra. Mientras se resuelve este recurso, la sanción no queda en firme, por lo que Krasnov, quien llegó al poder con el aval del partido La Fuerza de la Paz, seguirá en el cargo. Este caso se desarro-

lla de manera paralela a otro proceso de nulidad electoral que cursa en el Consejo de Estado. En marzo de 2025, el Tribunal Administrativo de Bogotá ya había anulado la elección de Krasnov por los mismos argumentos, un fallo que está pendiente de una decisión en segunda instancia.

En caso de que el Consejo de Estado ratifique la sanción, la ciudad de Tunja tendría que realizar nuevas elecciones para elegir a su alcalde.

Un proyecto de energía renovable que avanza con solidez:

# PARQUE SOLAR PUERTA DE ORO



El Parque Solar Puerta de Oro, el proyecto fotovoltaico más grande en construcción en Colombia

## Primicia Diario

**E**l Parque Solar Puerta de Oro, el proyecto fotovoltaico más grande en construcción en Colombia, está transformando el panorama energético del país. Con un avance del 71%, esta obra ubicada entre Guaduas y Chaguaní, Cundinamarca, se consolida como un pilar fundamental para la transición energética de la región y la nación.

Una inversión de \$280 millones de dólares respalda este megapro-

yecto, que al entrar en operación generará 300 MWac de potencia instalada. Esto no solo reforzará la confiabilidad del sistema eléctrico nacional, sino que también permitirá suministrar energía limpia a más de 550.000 hogares, evitando la emisión de 155.798 toneladas de CO2e por año.

### Beneficios tangibles para la región

El proyecto, promovido por Parque Solar Puerta de Oro S.A.S. y financiado por entidades como la FDN, el BID y el Climate Investment Funds,

ofrece un impacto positivo que se extiende más allá de la generación de energía:

- **Empleo local:** Se han generado más de 1.100 empleos directos, de los cuales el 95% provienen de la mano de obra local. Además, se han contratado a 49 empresas regionales, impulsando la economía local.
- **Inversión social:** Se proyecta que el parque destine \$35.000 millones anuales en regalías para los municipios y más de

\$1.300 millones en programas sociales, beneficiando directamente a las comunidades.

- **Sostenibilidad ambiental:** La iniciativa incluye la conservación de 600 hectáreas de ecosistemas, la compensación en 1.700 hectáreas adicionales y la siembra de 12.000 árboles, demostrando un compromiso firme con el medio ambiente.

**Un aporte estratégico a la red eléctrica**  
El parque contará con 511.830 módulos foto-

voltaicos y una línea de transmisión de 22,5 kilómetros. Se espera que su entrada en operación, prevista para el primer trimestre de 2026, contribuya a mejorar la atención de picos de demanda y a fortalecer la red eléctrica en el centro del país. El avance de este proyecto no solo posiciona a Cundinamarca como un epicentro de la transición energética, sino que también articula de manera ejemplar la inversión, la generación de empleo y la sostenibilidad para construir un futuro más limpio y próspero para Colombia.

Estudio de percepción:

# ¿QUE PIENSAN LOS CONDUCTORES EN BOGOTÁ FREnte AL ACOSO EN VEHÍCULOS?



La víctima publicó el video en las redes sociales para que no le pase a otras mujeres. Foto: Infobae

**María Juliana Bernal**

**M**AT, la aplicación 100% diseñada y operada por colombianos, la cual se dedica al transporte de pasajeros que integra taxis y carros, salió a las calles de la capital y conversó con 300 personas para conocer la percepción sobre situaciones de acoso e identificar actitudes que pueden dilatar estas inapropiadas e incómodas situaciones.

Esta iniciativa confirma que MAT, gracias a que conoce las necesidades del sector, continúa su apuesta por hacer de la aplicación, una experiencia segura e integral que vela por el bienestar de cada uno de sus embajadores, como son conocidos los conductores en esta app.

En Bogotá, la aplicación adoptó el botón púrpura, opción que les permite a las conductoras de taxis, carros y también usuarios, denunciar en tiempo real una situación de acoso que se presente en los trayectos tomados con la aplicación.

«Nuestra prioridad es velar por la seguridad de usuarios y embajadores, por eso implementamos un sistema que nos permite identificar en pocos segundos el momento del registro de los usuarios si tienen antecedentes con alguna de las autoridades colombianas. A la fecha contamos con un nivel de aceptación del 97%», recalcó Juan Felipe Loaiza, CEO de MAT. Dicho proceso también se realiza con los conductores, ya que MAT revisa la hoja de vida y antecedentes tanto del carro como de su dueño.

Para complementar esta estrategia, la aplicación decidió salir a las calles de Bogotá para conocer la percepción y perspectivas de seguridad, conociendo el comportamiento de los conductores. El estudio contó con diez preguntas en las que se podía calificar de 1 a 5, siendo 1 estoy completamente en desacuerdo y 5 totalmente de acuerdo. Estos fueron los resultados:

Ante la pregunta, ¿es normal pedirle el número a una usuaria sí me parece atractiva? El 50% de los indagados estuvo en desacuerdo, sin embargo, el 15% aceptó que está completamente de acuerdo.

Frente a: ¿qué opinan sobre un piropo no es un acoso, es un halago?», los encuestados prefirieron dar una respuesta

neutra, ya que de los 300 encuestados, 115 optaron por elegir 3 (ni en desacuerdo, ni de acuerdo).

Situación opuesta pasó con las preguntas 3 y 4, las cuales buscaban obtener información sobre si era adecuado el contacto físico entre las dos partes. En estas, el 90% de los encuestados fueron enfáticos y se demostraron completamente en desacuerdo.

Abordar temas sexuales y hacer chistes con doble sentido, se ha tornado en una situación más normal. Así se evidenció en las respuestas, ya que la opción 4 y 5 se llevó el 80% de los encuestados.

MAT buscó hablar sobre 'las violencias' en la sociedad y ahondó sobre dos de los mitos típicos: uno encaminado hacia

la frase «si usa falda o escote, está buscando provocarme» y el otro que evoca el adagio de «el hombre propone y la mujer dispone». «En la respuesta a esta pregunta nos llevamos una grata sorpresa, ya que el 97% de los encuestados está completamente en desacuerdo, lo que nos muestra que como sector estamos avanzando en cuanto al relacionamiento con nuestros usuarios y sobre todo que iniciamos el camino hacia el respeto y la tolerancia por el otro», concluyó Juan Felipe Loaiza. Y es que para MAT, los valores, la seguridad y la calidad en cada uno de los viajes tanto para los embajadores como para usuarios, son prioridad, por ello continuarán creando nuevos procesos e iniciativas que contribuyan a fortalecer estos pilares.

# EL FANTASMA



El mundo vallenato sintió tristeza al conmemorar los 20 años del fallecimiento de Kaleth Morales en un accidente de tránsito.

A pesar de la fecha y del recuerdo, su hijo dio a conocer su nueva figura.

Bajó 35 kilos con millonaria cirugía: esto fue lo que le costó y así se veía

Samuel Morales se había declarado como un adicto a la comida y llegó a pesar más de 100 kilos a los 20 años, por eso tomó una decisión radical y actualmente ha bajado bastante de peso.

En distintas entrevistas, Samuel Morales, el hijo de Kaleth Morales, había mostrado el talento que heredó de su papá, sin embargo, a los 20 años, sus problemas con el peso no pasaban desapercibidos para sus seguidores.

Él mismo explica que llevaba tiempo sin sentirse bien, no solo físicamente, su salud también se estaba viendo afectada, no lograba dar el 100% en los escenarios y recibía muchos comentarios sugiriendo ponerle más atención a su estado.

En medio de una entrevista con La Red, el cantante explicó que, además de comer en grandes cantidades, consumía frecuentemente comida chatarra, lo que hacía mucho más factible que subiera de peso. «Había lugares donde uno nada más encontraba salchipapa», comentó.

Un video en redes sociales lo llevó a tomar una radical decisión, después de que se hiciera viral, su médico le escribió para decirle que él le podía ayudar con la cirugía. El joven cumplió años



Mia Davis

elfantasma@primicia.com

y decidió que ese sería el último día para beber y comer en exceso.

«El 11 de febrero dije 'me voy a operar', lo que yo me hice fue la manga gástrica, me recorté el estómago», confesó y aseguró que el tamaño del órgano actualmente podría ser el de un niño de 7 u 8 años. Mental y físicamente fue demasiado complicado para él.

Actualmente siente que su rendimiento en las presentaciones ha mejorado y que puede brindar mejores shows, a raíz de la intervención ha bajado 35 kilos, después de pesar 107. El joven se siente feliz y afortunado por los cambios que ha podido ver en su vida.

Los presentadores de La Red, Juan Carlos Giraldo, Frank Solano, Carlos Giraldo y Carlos Vargas comentaron acerca de su situación e hicieron énfasis en que la cirugía fue por salud, pero también tuvo mucho que ver con vanidad. Además, revelaron que la operación le costó varios millones de pesos, por lo que debe cuidarla con el paso de los meses para no volver a subir de peso. Fueron 22 millones de pesos invertidos en su cambio físico, el cual se nota bastante.

Kaleth Morales murió a los 21 años en un accidente automovilístico, justo cuando atravesaba uno de los momentos más importantes de su carrera. Solo cuatro días antes de su muerte, se había presentado en la primera edición del Concierto Nuestra Tierra, evento que lo llenó de alegría y orgullo.

MARTES 26

WWW.PRIMICIADIARIO.COM

ISSN 2323-0606

# PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA AGOSTO DE 2025

Laguna de Guatavita:

## EL ESPEJO DORADO QUE ESCONDE ORO



La Laguna de Guatavita es un lago sagrado de forma circular, ubicado en un páramo andino de Cundinamarca, a 75 km de Bogotá. Epicentro de la famosa leyenda de El Dorado, donde los muiscas realizaban rituales sagrados y ofrendas de oro.

Licitación para la Primera Fase:

**AEROPUERTO  
DEL CAFÉ CON  
INVERSIÓN  
DE 740 MIL  
MILLONES**



Turespaña:

**40 AÑOS TRANSFORMANDO  
EL TURISMO EN ESPAÑA**

